

belles lettres, arts, poésie, morale, dogmes, pouvoir, auraient péri dans la même tempête. La révolte engendrée de Luther fut une fille désobéissante, du moins son père sut la châtier.

S'il y eut du sang innocent, qu'il retombe sur sa tête!— Car, dit le réformateur, c'est moi qui l'ai versé, par ordre de Dieu, et quiconque a succombé dans cette lutte, est perdu de corps et d'ame, et appartient au démon.

C'était un sang de paysan dont Luther n'avait point de pitié, car ce sang ne lui était plus utile.

A l'âne, du chardon, un bât et un fouet ; c'est le sage qui l'a dit, écrit-il à Rühel ; au paysan, de la paille et de l'avoine. Ne veulent-ils pas obéir ? le bâton et la carabine ; c'est de droit. Prions pour qu'ils obéissent, sinon point de pitié ; si on ne fait siffler l'arquebuse, ils seront cent fois plus méchants.

AUDIN.